

Mercredi 15 novembre - 9h à 12h30

SÉANCE 1 - La Géopolitique à l'International

Animation par Gaétan Poulin



Bertrand Meinier, directeur de programme et coordonnateur sectoriel chez GIZ

Le retour des approches intégrées en développement : le cas de Madagascar

La présentation traitera d'abord des enjeux du développement à Madagascar, notamment en matière de protection de l'environnement et de gestion des ressources naturelles. Il sera ensuite question du rôle de l'Allemagne dans ce secteur, qui tend désormais à privilégier les approches intégrées pour faire face aux défis du développement à Madagascar, dans un contexte de pauvreté grandissante.

Dr Seydou Kante, auteur, chercheur, analyste et fondateur, Institut Africain de Géopolitique et Géostratégie à Dakar

Géopolitique du Sahel

La géopolitique dans le Sahel est un sujet d'une importance capitale en raison de la complexité des enjeux et des défis auxquels la région est confrontée. Le Sahel est une bande de terre aride et semi-aride située au sud du Sahara, qui s'étend sur plusieurs pays d'Afrique de l'Ouest, notamment le Mali, le Niger, le Burkina Faso, le Tchad, la Mauritanie et le Sénégal. Cette région géographiquement vaste est marquée par des défis socio-économiques, sécuritaires, environnementaux et politiques qui ont des implications significatives à la fois pour les pays du Sahel et pour la stabilité régionale et internationale.

La recrudescence de la menace djihadiste au Sahel

Le djihadisme existe depuis longtemps au Sahel. La chute du régime Kadhafi et la prolifération des armes ont exacerbé le phénomène. Les groupes fondamentalistes étaient cantonnés dans le nord du Mali. Maintenant, ils disposent de capacités logistiques et humaines qui leur permettent de menacer les États du Sahel. Les djihadistes changent sans cesse de stratégies face à leurs adversaires. En 2012, ils avaient opté pour une stratégie symétrique avant d'être repoussés. La guerre d'usure imposée par les groupes djihadistes évolue. L'attaque de Karma, au Burkina Faso, en est une illustration. Les assaillants étaient habillés comme les miliciens des Volontaires pour la défense de la patrie (VDP) pour déjouer le dispositif sécuritaire et tuer beaucoup de soldats. Les armées locales ont des difficultés pour s'adapter à la menace.

Frédéric Lasserre, professeur titulaire, Département de géographie ULaval (Directeur du CQEG)

Bateaux et plateaux continentaux en Arctique : histoires de mythes récurrents

Depuis que la fonte de la banquise fait l'objet de l'attention des médias, s'est développée l'idée que les États arctiques se sont lancés dans l'appropriation non coordonnée des espaces maritimes arctiques et s'efforcent de contrôler un trafic maritime en pleine expansion et objet de vives convoitises. En réalité, la graduelle expansion des espaces maritimes arctiques se fait de manière relativement concertée, tandis que le trafic maritime de transit demeure très marginal et n'est donc guère l'objet de tensions géopolitiques.

Yann Roche, professeur, Département de géographie, UQAM, président de l'Observatoire de géopolitique de la Chaire Raoul Dandurand, UQAM

Les enjeux de la Chine moderne

Anciennement vue comme le pays atelier du monde, la Chine a depuis lors laissé ce rôle à d'autres pays et elle est devenue une puissance émergente. Elle est maintenant considérée comme une rivale directe des États Unis pour le premier rang mondial, sur le plan économique mais aussi de plus en plus sur le plan politique. Par ses projets structurants, sous l'impulsion de son leader Xi Jinping, arrivé au pouvoir fin 2012 et qui a déployé toute son énergie pour se maintenir au pouvoir de manière permanente, la Chine déploie son influence via les Nouvelles Routes de la Soie, et se positionne en Afrique, en Europe, mais aussi en Amérique du Sud, sans compter, bien entendu, l'Asie. La présente conférence a pour objet de démontrer, en s'appuyant beaucoup sur les cartes, qui expriment très bien les enjeux de la Chine moderne, comment cette influence correspond à une logique spatiale mais également comment la stratégie géopolitique de l'Empire du Milieu est politique mais aussi, et surtout, géographique.

Nathalie Gravel, professeure agrégée, Département de géographie, Université Laval (Présidente de l'Association Canadienne des Géographes)

Abdoulaye Sock, candidat au doctorat en sciences géographiques, Université Laval

Géopolitique des droits de la nature : une personnalité juridique pour mieux protéger le fleuve Saint-Laurent?

Les collectivités riveraines du fleuve Saint-Laurent entretiennent des liens privilégiés avec son écosystème depuis des générations. Les populations autochtones qui habitaient dans la vallée, et qui y habitent toujours, le vénèrent encore comme une divinité et réalisent des activités spirituelles et d'ordre pragmatique (transport, nourriture) sur ses rives et le long de son cours. Le fleuve remplit encore aujourd'hui de multiples fonctions pour les habitants riverains, mais un nombre grandissant d'acteurs et d'usages portant atteinte à son intégrité est enregistré depuis le début de l'anthropocène (1950-).

La reconnaissance du fleuve Saint-Laurent en tant que personnalité juridique aurait pour conséquence d'octroyer à ce dernier le titre de partie prenante inaliénable dans les prises de décision qui le concernent et de lui donner des droits d'être représenté afin de défendre ses intérêts et son intégralité. La question qu'aborde cette recherche est la suivante : Quelles seraient les implications à prévoir d'une reconnaissance du statut de personne juridique non humaine du fleuve Saint-Laurent pour la gouvernance de ses écosystèmes? De quelle manière les cadres légaux binationaux régissant les territoires en amont du fleuve peuvent-ils accommoder le changement de statut juridique du fleuve? Un tel changement de paradigme quant à la protection juridique du fleuve permettrait de replacer la santé de ses écosystèmes au centre des décisions de gouvernance des ressources en eau sur les territoires binationaux de son bassin versant. Il s'avère impératif de mettre en place des outils légaux et des mécanismes de gouvernance participative efficaces de manière à lui donner les moyens d'augmenter sa résilience devant les chocs et les crises probables dans le futur. Cette recherche s'inspire d'initiatives répertoriées ailleurs dans le monde par l'Observatoire international des droits de la Nature.

Léonce Naud, diplômé des Universités Laval (Québec), Saint-Paul (Ottawa) ainsi que de l'Université d'Ottawa en Philosophie et en Géographie

Québec : Une nouvelle vision géopolitique?

Le Québec devrait-il retrouver la vision géopolitique de la Nouvelle France et, par conséquent, en finir avec des siècles de cartographie britannique dans l'Est de l'Amérique? Voilà le pari de la carte-affiche « Le Québec », directement inspirée par une carte de la Nouvelle France du géographe Samuel de Champlain.

Kim Pawliw, candidate au doctorat en sciences géographiques et chargée de cours, Université Laval

Construction identitaire à l'échelle urbaine : interactions entre les instances dirigeantes municipales et la communauté ukrainienne de Montréal

De nombreuses recherches sont dédiées aux phénomènes migratoires, notamment en ce qui concerne le processus de construction de l'identité des communautés issues de l'immigration à l'échelle municipale. Parmi les variables fréquemment mises de l'avant pour explorer cette construction identitaire, notons les raisons de la migration, le statut de génération, les capacités langagières, la ségrégation ethnique, les relations sociales, la résidence dans un quartier ethnique, etc. Or, le rôle joué par les instances dirigeantes municipales dans ce processus demeure peu étudié.

Cette communication se concentrera donc sur le rôle joué par les instances dirigeantes municipales dans la construction identitaire d'une communauté spécifique, soit la communauté ukrainienne de Montréal. À partir de l'analyse de discours d'entretiens semi-dirigés, d'archives et d'articles de journaux, elle mettra en évidence les différents discours énoncés par les Ukrainiens et par les instances dirigeantes municipales ainsi que les zones de dissension ou de coopération qui peuvent survenir entre ces derniers. Deux principaux éléments seront soulignés, soit 1. Qu'à travers les interactions entre la communauté ukrainienne et les instances dirigeantes municipales, un quartier spécifique, soit Rosemont, est devenu lié à l'identité ukrainienne et 2. Que les instances dirigeantes municipales peuvent instrumentaliser une communauté spécifique, dans ce cas-ci, les Ukrainiens, afin de renforcer l'identité de la Ville.

Arnaud Warolin, responsable des relations avec le milieu chez Hydro-Québec

Géopolitique locale et régionale

La conférence concerne les enjeux reliés à la conciliation des grands projets d'infrastructure et les interactions géopolitiques des territoires locaux et régionaux.

Yvan Cliche, retraité d'Hydro-Québec, fellow du Centre d'études et de recherches internationales de l'Université de Montréal (CÉRIUM) et de l'Institut canadien des affaires mondiales (Calgary)

La crise énergétique de 2022, que faut-il entrevoir comme effets à long terme?

La crise énergétique de 2022, que faut-il entrevoir comme effets à long terme ? L'année 2022 a été déclarée comme la prise de conscience de l'histoire moderne par l'Agence internationale de l'énergie. Comme ce fut le cas avec la crise pétrolière des années 1970, cette crise aura des effets profonds sur la scène énergétique mondiale, sur la course aux ressources minières pour la transition énergétique. Ses effets se font déjà sentir concrètement au Québec.

Dre Pauline Pic, post doctorante au sein de l'ESEI (ULaval) et chercheure émergente au sein du Réseau d'Analyse Stratégique et du North American and Arctic Defence and Security Network

Les ressources arctiques: géographie politique de l'exploitation des ressources naturelles dans une région en mutation

Depuis la publication du rapport de l'USGS sur les ressources arctiques de 2008, les fantasmes sont légion quant aux ressources supposément disponibles. Néanmoins, la réalité de l'exploitation est toute autre et se heurte à de nombreuses difficultés: accès, manque d'infrastructures, contraintes climatiques. Outre ces aspects, les enjeux sont aussi politiques, à toutes les échelles: de l'acceptabilité sociale à la géopolitique globale. Cette présentation vise ainsi à faire la lumière sur les grands enjeux géographiques et politiques liés à l'exploitation des ressources dans une région en mutation.

Danny Gagné, candidat au doctorat en sciences politiques, chercheur en résidence à l'Observatoire des conflits multidimensionnels, UQAM

Cyberincidents géopolitiques au Canada: État des lieux

La conférence a pour objectif d'expliquer l'évolution de la discipline de la géopolitique en lien avec le développement du cyberspace afin de comprendre les différentes formes de menaces dans un contexte canadien. Seront abordées, entre autres, les questions de manipulation de l'information, d'espionnage ou encore de cybersabotage à des fins stratégiques.

Dr Laurent Bruckmann, professionnel de recherche Université Laval, chercheur associé de l'unité de recherche PRODIG en France et collaborateur scientifique de l'Université de Liège en Belgique

L'influence de la Chine dans la géopolitique de l'eau en Afrique : une approche par le nexus Eau-Énergie-Alimentation

En Afrique, les principaux bassins versants et leurs ressources en eau sont souvent partagés entre plusieurs États qui doivent s'entendre pour assurer une bonne gestion de la ressource. Associé à cela, le caractère plurisectoriel des ressources en eau accroît la complexité de leur gestion du fait des interdépendances entre l'eau potable, l'agriculture, l'énergie et les écosystèmes. Enfin, face à une demande en eau toujours croissante et une fragilisation de la ressource par le changement climatique, l'eau apparaît comme un enjeu majeur de sécurité pour l'Afrique. Avec l'augmentation des relations pluri-partenariales des pays africains durant les dernières décennies, la Chine est devenue un acteur majeur sur le continent : elle finance et construit de nombreux projets d'infrastructures de transports, d'énergie ou de mines, tout en investissant dans l'agriculture. Notamment, la Chine y est depuis 2020 le principal bailleur de fonds des grands barrages. À travers ses influences économiques et politiques, elle joue un rôle sur les ressources en eau et sur leur gestion qu'il faut analyser en considérant les interactions au sein du nexus eau-énergie-alimentation. En quoi son influence modifie-t-elle la disponibilité et la qualité des ressources en eau entre les secteurs ? Quels sont les conflits qui émergent de cette influence et à quelles échelles spatiales se manifestent-ils?

La communication cherchera à analyser les impacts des interventions de la Chine au sein du nexus eau-énergie-alimentation en considérant le bassin versant transfrontalier comme échelle de base. L'analyse sera alimentée par des exemples pris dans différents bassins du continent africains, tel que le Sénégal et le Zambèze.